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民族精神需要代代相传
罗援少将做客广东职工大讲堂谈“周边安全环境和软实力建设”

罗援在演讲中指出，周边环境的复杂
多变更凸显了国家硬实力和软实力建设
的重要性，而软实力建设的关键，则是民
族精神的塑造和传承，“这才是中华民族
的无价之宝”。

对于网络上调侃甚至否定、亵渎民
族英雄和革命先烈的言论和现象，罗援
感到十分痛心，并直言媒体在宣传舆论
导向上存在“多迎合、少引导”的问题，
铜臭气太重，一些媒体只顾向排行榜、
收视率看齐，只为吸引眼球而完全不顾
及政治效应和社会效应。他呼吁当代青
年们应该敬畏历史，尊重英雄，也呼吁
应当加强对青年一代的革命英雄主义
教育和爱国主义教育。“一个没有英雄
的民族是一个悲哀的民族，一个有了英
雄却不敬重英雄的民族是一个无可救
药的民族。一个民族必须要有尚武精
神、要有阳刚之气。只有这样，这个民族
才有战斗力和生存力。”

罗援用抗美援朝战争期间中国人民
志愿军的英勇事迹，讲述了自己心目中的
民族精神。抗美援朝战争打响之时，我国
建国伊始，百废待兴，志愿军用“小米 +
步枪”打败了美国的“飞机 + 大炮”。“当

时美国国民生产总值是中国的 12 倍，美
国投入作战飞机 1200 架，中国勉强作战
飞机只有 110 余架；美军一个团的火力强
度，超过中国一个军的火力强度；美军一
名作战士兵，有 13 名后勤兵保障，志愿军
一名后勤兵要保障上百名作战士兵……
就在力量对比这么悬殊的情况下，中朝军
队却创造了历史奇迹。”

一位曾在朝鲜战场上做机枪手的美
国老兵坚持邀请罗援一位在国防大学做
教官的朋友吃饭。这位美国老兵说，自己
在战场上，看到衣衫单薄的中国志愿军指
战员们披着床单向前冲锋，一批人倒下了
马上又冲上另一批……当时的场景，令这
位美国的机枪手十分震撼，“你们这支军
队、你们这个民族就有这样的一种一往无
前、前赴后继的精神，这样的一支军队、这
么一个民族根本是无法战胜的！我今天想
请你吃这顿饭，就是为了向你们中国军人
表达一种敬畏之情。”

罗援说，这种一往无前、前赴后继的
精神，就是我们的民族精神，“要将这种
民族精神代代相传，千千万万不要在我
们这一代、下一代身上出现民族精神的
断层。”

本报讯 （记者蒋改红 通讯员姚文军）
10月 13日上午，中国战略文化促进会常务
副会长兼秘书长、军事科学院世界军事研
究部原副部长罗援少将做客广东职工大讲
堂，主讲“周边安全环境和软实力建设”。罗
援围绕抗战阅兵、南海问题、东海问题及软
实力建设等多个热点问题展开，他的演讲
条分缕析、鞭辟入里，将错综复杂的军事外
交问题丰满地呈现在听众面前，为大家带

来一顿丰盛的国防军事知识大餐。
省人大常委会副主任、省总工会主席

黄业斌，省委宣传部副部长、南方报业传
媒集团党委书记、管委会主任莫高义，省
总工会常务副主席陈宗文，省总工会党组
副书记、巡视员郭泽宇，南方报业传媒集
团党委副书记丘克军等领导出席活动。陈
宗文代表主办单位向罗援颁发广东职工
大讲堂高级讲师聘书。

罗援首先谈到自己观看“9·3 大阅
兵”的感受，并用七句话概括了此次阅兵
的意义：扬国威、聚民心、提士气、慰先烈、
慑邪妖、联友人、促和平。他说，“这次阅的
是兵，展现的是‘魂’。（大阅兵）真正体现
的是我们的民族之魂、我们的党魂、我们
的军魂。”

罗援和大家分享了一个在阅兵村听
到的故事：在阅兵之前，一个年轻战士的
妻子在探亲途中出了车祸，伤势很重。到
了部队选拔参加阅兵的人员时，这位重伤
的妻子却鼓励一直陪伴在侧的丈夫去参
加选拔。这位年轻的战士通过了阅兵选
拔，并赶到了北京，却在训练时仍然特别
刻苦。有人不理解，战士的回答很朴实。他
说，“我想当排头兵，只有当了排头兵中央
电视台的镜头才能对向我，给我特写，这
样我那口子才能看到我。”

罗援说，这个故事和 90 后战士们在
阅兵式上的表现告诉我们，党和人民完全
可以对 90 后战士放心，他们经过部队这
个大熔炉的熏陶和磨练，完全可以经受住

任何考验，具备十足的战斗力。
罗援认为，国共两党抗战老兵乘车同

台出场是此次大阅兵的一大亮点。而将军
走在阅兵方队的前面则是另一大亮点。他
说，十大开国元帅中，有 7 个受过重伤，其
中刘伯承元帅受过 9 次重伤，身上有 10
块弹片。我们的共产党员、将领都是冲锋
在前、退却在后，吃苦在前、享乐在后。“这
次阅兵是将军在前面带队，这正是对我们
军队光荣传统的弘扬。”

罗援还对“9·3 大阅兵”中最受关注
的 99A 式坦克、东风 26 常规导弹、东风
5B 核导弹和空警预警机等国产现役新型
武器装备进行了很专业的解读。他说，阅
兵式上的装备方队是对我国国防现代化
的一次展示。“看完这次阅兵我的感想就
四个字：别惹中国。我们已经不是 1840
年、1894 年的中国了，也不是 1931 和
1937 年的中国了。我们不惹事，但也绝不
怕事。因为我们有足够的底气，这个底气
来自于我们有坚强的中国共产党的领导，
还有一支强大的人民军队！”

周边关系是罗援本次演讲的重点，他
围绕当下大家最关注的东海问题、南海问
题侃侃而谈。

谈起南海问题，罗援首先对国土面积
进行了一番科普：根据 1982 年新的海洋
法公约，960 万平方公里的国土面积这个
概念已经不准确了。事实上，我们有 960
万平方公里的陆地国土，还有 300 万平方
公里的海洋管辖区。海洋国土的 2/3，也
就是 210 万平方公里集中在南海。

“现在南海的局面是，岛礁被蚕食、资
源被掠夺，形势很复杂和严峻。”罗援不无
担忧地说。

对于破解办法，罗援提出“六个存在”
作为应对策略：行政存在、法律存在、国防
存在、执法存在、经济存在和舆论存在。

“只有凸显这‘六个存在’，你才能说是主
权归我。”罗援欣慰地说，他的建议很多被
国家采用，比如他曾提议在南海设立特别

行政区，该建议已经落实，现在南海设立
了三沙市。

对于东海问题，焦点自然在钓鱼岛
上。罗援指出，钓鱼岛问题不仅是中日之
间岛屿之争，还是渔业和油气资源之争，
更是重大地缘战略利益之争。“钓鱼岛绝
对不是可有可无的荒岛，事关我们的核心
利益，并且有重大军事价值，因此对钓鱼
岛我们必须寸土必争！”

怎么解决钓鱼岛问题？罗援认为，鉴
于其建议在解决南海问题上的有效性，同
样要凸显“六个存在”。

“我们是要和平崛起，但是并不等于
我们已经挂上了免战牌，什么问题都逆来
顺受，我们是主张用和平手段解决周边复
杂的热点问题，但是我们要做好事态扩
大、事态失控的准备，只有有备才能无患，
只有能战方能言和。这就是和平与战争的
辩证法。”罗援表示。

罗援少将是十一届全国政协委员、中国战略文化促进
会常务副会长兼秘书长，军事科学院世界军事研究部原副
部长，博士生导师。 他是我国著名的国际战略学和国家安
全学专家，多年来一直从事国际战略研究，长期兼任中国
国际战略学会高级顾问，海峡两岸关系研究中心、清华大
学国际问题研究中心特邀研究员。
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■■罗罗援援少少将将做做客客广广东东职职工工大大讲讲堂堂 林林景景余余//摄摄


